

Chronique internationale ALFAPSY AFPEP dans le réseau de psychiatrie francophone

Paul Lacaze

décembre 2010

Voici 10 ans, en octobre 2000, sur l'île de la Guadeloupe étaient organisées en l'honneur de feu Gérard Bles, fondateur de l'AFPEP, les 1ères Rencontres Francopsies imaginées par Antoine Besse, Hervé Bokobza, Jalil Bennani (Ma) et bien d'autres sur le thème : Traversée Culturelle Francophone, à la Découverte des Pratiques Ambulatoires de la Psychiatrie (cf. la Revue « Psychiatries » n° 140). C'est au cours de ce rassemblement des psychiatres francophones et plus précisément autour de quelques-uns d'entre nous comme Jean-Jacques Laboutière, Brahim Benbrahim (Ma), Mohamed Jamaï (Ma), Astrid Kubli Bauer (CH), Sofiane Zribi (Tu), et d'autres qu'est née l'idée de fédérer nos organisations nationales afin de mettre en commun nos expériences professionnelles, issues de l'exercice privé de la psychiatrie, pour en faire reconnaître la rigueur clinique dans sa dimension psychodynamique.

Que de chemin parcouru depuis lors ! Fondation de ALFAPSY en 2003, affiliation à la WPA en 2008, réalisation de 6 Rencontres Francopsies, de plusieurs Colloques Interpsy, de nombreux Symposia, de Conférences, de partenariats multiples et de participations foisonnantes en différents endroits de l'espace francophone et d'ailleurs ! Certes, l'objectif de fédérer le plus grand nombre d'organisations professionnelles est loin d'être atteint, y compris en Europe, mais la ligne scientifique de ALFAPSY est toujours respectée telle une mise en résonance de valeurs largement inspirées des élaborations de l'AFPEP confrontées à celles des autres communautés francophones qui l'enrichissent. Ce parcours s'amplifie désormais en proportion de la reconnaissance de la représentation internationale de ALFAPSY comme en témoigne la diversité de ses actions.

Illustrations avec l'année 2010

Du 3 au 5 mai 2010, Antoine Besse pour l'AFPEP et Paul Lacaze pour ALFAPSY participent à la 3e Conférence de Genève sur la Médecine centrée sur la Personne et au Symposium réalisé sur le thème, au Siège de l'OMS : Les soins centrés sur la personne dans les pays à revenus faibles ou moyens, conférence organisée par l'INPCM (International Network for Person-Centred Medicine dont le Siège Social est à Genève).

Notre participation au titre de ALFAPSY en tant que fédération internationale tient en grande partie à la médiation de Antoine Besse, relayée par Michel Botbol, dans la perspective de renforcer nos liens avec l'INPCM et son Président Juan Mezzich (Mount Sinaï School of Medicine, New York University, Past President de la WPA). ALFAPSY se positionne ainsi parmi les organisations dont le rapprochement se justifie par la communauté des valeurs cliniques à défendre, pour la psychiatrie comme pour la médecine en général. L'enjeu, au plan mondial, étant de résister au scientisme de l'EBM (Evidence Based Medicine) au profit de l'humanisme de la PCM (Person-Centred Medicine).

Onalue, à cette occasion, le travail qu'Antoine Besse a entrepris depuis de longues années à l'international au sein de l'AFPEP puis avec ALFAPSY car il trouve ici, avec l'INPCM, l'une des possibilités de faire de ce partenariat une tribune mondiale pour la défense et le rayonnement des valeurs que nous soutenons ensemble pour la psychiatrie.

Du 12 au 14 mai 2010, à l'initiative de ALFAPSY, Patrick Stoessel (AFPEP), Marie-José Bourdin (représentant le Centre F. Minkowska à Paris), Agnès Bardin (psychanalyste à Montpellier) et Paul Lacaze se

rendent à Budapest pour une série de conférences données dans le cadre du VIIe Colloque Européen de Psychiatrie et Psychanalyse « Un Divan sur le Danube » (organisé par l'Association Piotr-Tchaadaev, Président Jean-Yves Féberey) sur Ethnopsychiatrie et Psychiatrie Transculturelle, Désinstitutionnalisation.

L'enjeu de Budapest est d'être, au cœur de l'Europe, en prise directe avec une communauté de confrères (dont de nombreux francophones) venus de divers pays (Hongrie, France, Roumanie, Italie, etc.) qui partagent notre vision de la psychiatrie.

Les 23 et 24 octobre 2010, Paul Lacaze et Olivier Schmitt sont invités, au nom de ALFAPSY, à intervenir à Hammamet aux Journées Nationales de l'ATPEP, Psychiatrie et Violence.

Là encore, outre le fait qu'il s'agit d'une amitié et d'une alliance majeures entre nos trois organisations (ATPEP, AFPEP, ALFAPSY), nos interventions sont, une fois encore, perçues comme significatives d'un combat d'idées mettant en valeur la place de l'exercice privé de la psychiatrie dans sa dimension psychodynamique.

O. Schmitt : **Psychopathologie de la Limitose**

P. Lacaze : **Le psychiatre peut-il être violent ?**

Ce à quoi il convient d'ajouter tout l'avantage d'y rencontrer de nouveaux confrères venus du Canada pour qui ALFAPSY apparaît comme un support à leurs aspirations dans la défense de la clinique.

Dans la foulée, du 25 au 27 octobre 2010, Paul Lacaze représente ALFAPSY à Marrakech au 20e Congrès Mondial de Psychiatrie Sociale sur l'invitation de son Président, Driss Moussaoui (Ma), Président Elu de la WASP (World Association for Social Psychiatry).

Les multiples rencontres avec les confrères de France, de Suisse et surtout du Maghreb constituent autant de liens en réseau qui se tissent patiemment.

Ainsi, d'une manifestation à l'autre nous en arrivons à une multiplication de contacts et de participations sur des scènes internationales qui nous ouvrent de nouvelles perspectives pour l'avenir. ALFAPSY a contribué à favoriser, par l'intermédiaire de Paul Lievens en Belgique, la création d'une nouvelle organisation professionnelle, ABPPA, Association Belge de la Pratique Psychiatrique en Ambulatoire. Cette association, née en mai 2010 sur le modèle des statuts de l'AFPEP, rassemble tous les psychiatres Belges dont l'exercice, privé comme public, s'effectue en milieu extrahospitalier.

Nous espérons vivement, compte tenu de la proximité de nos points de vue, que l'ABPPA viendra dès cette année rejoindre le Comité International ALFAPSY.

Comment se profile 2011 ?

ALFAPSY travaille, en matière de recherche et de publication en anthropologie médicale clinique, avec le Centre Françoise Minkowska (Centre Médico Psycho Social pour Migrants et Réfugiés, à Paris). Rachid Bennegadi, Marie-José Bourdin et Christophe Paris qui en sont les principaux acteurs organisent, en partenariat avec la Section de Psychiatrie Transculturelle de la WPA et avec, entre autres, la collaboration de ALFAPSY, la 1ère Conférence Internationale Francophone de Psychiatrie Culturelle, titrée : Enjeux Migratoires et Santé Mentale. Au cours de ce congrès qui se déroulera à Paris du 17 au 19 avril 2011 à l'Hôpital Européen Georges Pompidou, Félicien Adotevi (Sn), Jalil Bennani (Ma), Paul Lacaze (F) et Sofiane Zribi (Tu) présenteront le Symposium ALFAPSY: Synergie Clinique entre Pratique Transculturelle et Exercice Privé de la Psychiatrie

Du 2 au 4 mai 2011, Antoine Besse pour l'AFPEP et l'association des sociétés françaises de psychiatrie avec Paul Lacaze pour ALFAPSY se rendront à la prochaine 4e Conférence de Genève sur la Médecine centrée sur la Personne de l'INPCM sur le thème : Articulating Person-Centred Clinical Medicine and People-

Centred Public Health.

Du 1er au 3 juin 2011 à Budapest, dans le cadre du prochain VIIIe Colloque Européen de Psychiatrie et Psychanalyse « Un Divan sur le Danube », ALFAPSY prépare un nouveau Symposium, La psychiatrie francophone en pratique privée: alliance clinique entre diagnostic et psychothérapie.

Cette participation sera l'occasion d'approfondir les liens qui unissent ALFAPSY avec les organisations de Hongrie, de Roumanie et d'Italie que regroupe habituellement ce colloque au cœur de l'Europe Orientale ou, comme l'écrit Jean-Yves Féberey, Président de l'Association Piotr-Chadaev, de poursuivre la réflexion et les échanges engagés ces sept dernières années entre les acteurs (professionnels et usagers) de la psychiatrie et de la psychanalyse dans différents pays d'Europe et les enrichir par de nouvelles approches.

Du 18 au 22 septembre 2011 aura lieu, à Buenos Aires, le XVe Congrès Mondial de la WPA, Our Heritage and our Future. Bon nombre d'entre nous à ALFAPSY se disent prêts à participer, plus dans l'esprit de poursuivre le travail entrepris quelques mois plus tôt au congrès de Paris (cf. supra) avec le Centre Minkowska que dans celui du XIVe Congrès de Prague 2008 ; mais aussi pour y mesurer nos différences d'approche concernant l'héritage et le futur de la psychiatrie, thème des 7es Rencontres Francopsies (cf. infra).

Du 28 au 30 octobre 2011 à Beyrouth Chawki Azouri (Lb), Président de la SLP (Société Libanaise de Psychanalyse) organise le Colloque international de Psychiatrie et Psychanalyse, Guerre finie, guerre infinie, en collaboration avec ALFAPSY et son Atelier spécifique autour de la notion de Psychopathologie clinique du conflit. Les demandes de participations et de communications sont, d'ores et déjà, d'une intense affluence.

L'AFPEP, association française membre de la fédération ALFAPSY, est le partenaire officiel des 7es Rencontres Francopsies, à Montpellier du 27 juin au 4 juillet 2012.

Le thème, Histoire et Culture en Méditerranée, Avenir de la Psychiatrie, s'inspire des multiples apports historiques et culturels, issus du bassin méditerranéen, qui ont façonné la médecine d'aujourd'hui et générées les mutations majeures de notre discipline :

un ressort humaniste pour la transmission et le développement de la psychiatrie psychodynamique comme une nécessité dans la perspective des avancées de la science.

Nous prévoyons la représentation d'une vingtaine de pays (principalement francophones) et une participation jusqu'à 500 congressistes. On observera que le thème retenu contient l'ensemble des paramètres qui constituent les valeurs de l'AFPEP et fondent le mouvement ALFAPSY : le métissage clinique transculturel, le message relationnel intersubjectif que délivre la clinique en pratique privée de psychiatrie, la rencontre en interformation dans sa dimension de convivialité.

Montpellier en 2012 verra aussi le renouvellement des mandats du Comité International ainsi que du Bureau Exécutif ALFAPSY, élu à Dakar en 2009.

L'AFPEP siège en tant qu'Association Nationale adhérente « Personne Morale de Droit » statutairement représentée par Yves Froger Président en exercice et Antoine Besse, Président d'Honneur AFPEP et Président Elu ALFAPSY.

Jean-Jacques Laboutière et Olivier Schmitt, Présidents d'Honneur AFPEP, Paul Lacaze et Jacqueline Légaut, membres du Conseil d'Administration AFPEP, siègent au Comité International ALFAPSY au titre de leurs adhésions individuelles « Personnes Physiques ».

Hervé Bokobza, Président d'Honneur AFPEP, est aussi Président d'Honneur ALFAPSY.

Le Bureau Exécutif ALFAPSY est composé de :

Présidents d'Honneur : Dr Jalil BENNANI (Ma) et Dr Hervé BOKOBZA (F)

Président en exercice : Dr Paul LACAZE (F)

Secrétaire Général : Dr Sofiane ZRIBI (Tu)

Trésorier : Dr Ahmed BENNEGEOUCH (Dz)

Président élu 2012 : Dr Antoine BESSE (F)